

Caravanas de Migrantes de Centroamérica y el Caribe 2019

La pandemia causada por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19) ha frenado súbitamente las actividades sociales en el mundo, impactando en movimientos tan dinámicos en años anteriores como las caravanas de migrantes de Centroamérica.

Actualmente se escucha que dichos desplazamientos humanos reanudarán. Por lo que, es importante tener presente los movimientos migratorios ocurridos en los primeros cinco meses del 2019, cuando se conformaron cinco caravanas, las cuales mostraron dos importantes peculiaridades: 1) que dos de estas caravanas estaban lideradas por migrantes de origen caribeño, principalmente cubanos, por lo que se autodenominaron *Caravanas de migrantes de Centroamérica y el Caribe*; y 2) aunque numerosos grupos de las dos primeras caravanas ingresaron a México, la mayoría de los inmigrantes se enfrentó a una estricta restricción por parte del Gobierno mexicano, lo que originó la concentración de gran parte de los contingentes en la frontera sur de dicho país, con estimaciones de hasta 30,000 inmigrantes concentrados en dicha zona.

Este mapa muestra las principales rutas terrestres, fluviales, marítimas y áreas de migrantes centroamericanos y caribeños, a la que también se integran migrantes africanos y asiáticos. Con ello podemos considerar que las rutas migratorias de la región hacia los Estados Unidos de América se proyectan trascontinentalmente en la actualidad.



Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Centro de Estudios Latinoamericanos
CARICEN. Revista de Análisis y Debate sobre el Caribe y Centroamérica. <http://investigacion.politicas.unam.mx/caricen/>
 Director: *Nayar López Castellanos*. Editora Responsable: *Beatriz Adriana Canseco Gómez*

Investigación y cartografía: *Rodolfo Gerardo Ortiz Morales* – Centro de Investigación e Información Digital (CiID), Ci, FCPyS.
 Fuente cartográfica. ONU. 2010. Fuentes periodísticas: Observatorio de legislación y Política Migratoria, Colegio de la Frontera Norte <https://observatoriocolef.org>, El Universal <http://www.eluniversal.com.mx>, ADNpolítico <https://adnpolitico.com/>, Animal Político <https://www.animalpolitico.com>, El Orden Mundial <https://elordenmundial.com>, Fundación Avina <http://www.avina.net>, El Clarín <https://www.clarin.com>, El Heraldo de Honduras <https://www.elheraldo.hn>, El Heraldo de Chiapas <https://www.elheraldodechiapas.com.mx>, El Heraldo de Chiapas <https://www.elheraldodechiapas.com.mx>, La Prensa de Honduras <https://www.laprensa.hn>, Migration Policy Institute <https://www.migrationpolicy.org>, Secretaría de Gobernación México (estadísticas) <http://portales.segob.gob.mx/es/PoliticaMigratoria/Direccion_de_Estadistica>. Octubre 2020.

